

# TIERRA SORIANA

Año IV.—Soria 9 de Abril de 1909.—Núm. 352

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Precios de suscripciones  
AL AÑO..... Ptas. 9,00  
AL SEMESTRE..... » 5,00  
AL TRIMESTRE..... » 2,75

En la Capital 75 céntimos al mes.  
En el Extranjero doble precio.  
Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia.  
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

## Importante.

Con el fin de corresponder al gran favor que el público nos dispensa, todas suscripciones—que se hagan á TIERRA SORIANA hasta primero de Mayo—costarán anualmente

Siete pesetas

El folletín, aunque encuadernable, formará parte integrante del periódico. En todos los números daremos 4 páginas

## La gran doctrina

«Mandó que se levantasen y con apacibilidad les dijo:

«Por qué venis armados contra mí? ¿Soy acaso algún malhechor? Antes sabéis que he estado todos los días entre vosotros, dando á los ignorantes instrucción y á los enfermos salud. Entonces no os asustéis, ni pudistéis prenderme, porque no había llegado mi hora; pero ya llegó; os permito que me prendáis».

(Palabras de Cristo á sus enemigos).

Es grande como la Verdad, inmovible como la Fé, santa como la Virtud.

No ha variado al través de los tiempos, ni contra ella ha podido la soberbia de los hombres.

¡Atras sectarios! Vuestras presunciones y vuestras doctrinas mantenidas por una razón falsa, se estrellan ante la cúspide sagrada del Gólgota. Y el mártir de la humildad y del bien y de la piedad os ha dicho: creed en mí y os cederé mi reino.

Y las palabras del Maestro, repetidas por los apóstoles y escritas por los evangelistas llevan á la humanidad doliente consuelo para los afligidos, misericordia para los malvados, amor para los ingratos, perdón para los mismos que han de sacrificarle.

El dijo á sus discípulos: tomad, éste es mi cuerpo; bebed, ésta es mi sangre. Y fueron vino y pan, los símbolos del que lo dió todo para la redención de los hombres.

Escuchad una prueba de su paciencia: puesto en la cruz entre dos ladrones, recibiendo los improperios y el escarnio y las heridas de sus enemigos pronuncia estas palabras: Perdónalos, Señor, que no saben lo que se hacen.

Hoy conmemora la Iglesia católica el más grande acontecimiento que han registrado los siglos.

Cristo predicó á los hombres la Justicia y el Bien, sanó á los enfermos, protegió á los afligidos, consoló á los desgraciados; y las multitudes sugestionadas por el error, alucinadas por la envidia, sedientas de venganza, pedían con afán extraordinario: ¡Crucifícale!

Y corrió la sangre del Redentor para sellar una doctrina de salvación.

No discutais sociólogos, cesad en vuestras divagaciones filósóficas de todas las escuelas. Jesucristo pudo escribir. En verdad, os digo que en mis doctrinas están resueltos todos los problemas para la vida de los hombres.

Y sus máximas y sus parábolas y sus sentencias, fielmente observadas, darían la mejor armonía para la marcha de esta humanidad que no ha sabido hacer otra cosa que emponznar más cada vez su propia existencia.

Pero Jesús tuvo ya que arrojar del templo de Dios á los mercaderes y aún no ha acabado la especie de los escribas ni de los fariseos.

No con mucha antelación á su muer-

te, hizo el Redentor de los hombres, su entrada triunfal en Jerusalem, y entonces las muchedumbres decían entusiasmadas: ¡Hosanna filio David! ¡Hosanna! El eco de las voces se extinguía poco á poco entre el cimbrear de las palmas y fué así el comienzo de un calvario de amarguras.

La Iglesia está de luto. En los artísticos monumentos, junto al sepulcro del Hijo, llora una Madre dolorida.

Y el calor sutil de la llama macilenta por los cirios trae á los espíritus un ambiente de misticismo.

Las manos de jóvenes fervientes han preparado adornos artísticos y santas ofrendas que cuidan soldados romanos, severos y graves. Estos soldados de ahora con casco en la cabeza y lanza terciada al brazo, llevan en el alma el orgullo de su misión.

Y los baños de todas las iglesias entonan salmos solemnes que producen en los hombres una impresión de tinieblas.

¡Tinieblas, tinieblas, aún no habéis acabado!

En la hilera de visitantes á los templos hay algo que es profano en el fondo y tiene no poco de ostentación en la forma.

Dios sabe que es el mundo así. ¡Dios mío, y debiera ser mejor!

Mañana, temprano, las campanas, ahora mudas, tocarán á Gloria. Volviera la alegría aparente á los corazones, y al día siguiente los infantes cantarían ¡Resurrexit! ¡Resurrexit!

Y la inconmovible fé de los verdaderos creyentes habrá recibido una prueba mas de su valor.

JOSE M.<sup>a</sup> PALACIO.

## EVANGÉLICA

### Cristhus y la Caridad

Finaron las setenta semanas de Daniel, y Juan el Precursor ha dicho: «he aquí el Dios-Hombre, redentor del mundo».

Alborea el día en la tierra bíblica, prometida á la descendencia de Jacob, y en el ambiente hay paz y unción en las almas, y en la ladera de una suave colina, una muchedumbre silenciosa escucha el verbo de Jesús.

Desde la cima, su voz armoniosa, orea los espíritus como aura de misericordia.

Su frente, irradia majestad; sus ojos esperanza, y de sí, emana el sublime estoicismo del justo.

Habla:

En verdad os digo, mis amados discípulos, que antes pasará un camello por el ojo de una aguja que un rico entre en el reino de mi Padre.

Y aquellos hombres, que abandonaron lo suyo por seguirle, se dan por pagados con tan magno premio.

Un anciano, cuyas pulcras vestiduras pregonan su bienestar, abandona su puesto de las últimas filas y avanza con el ansia de la salvación.

Y dí, Maestro: ¿Qué he de hacer para salvarme?

Y el fundador posa en él su mirada y subyugante dice:—Ven-de, dá lo tuyo á los pobres y si-gueme.

Pausadamente baja por la pendiente hacia el camino, y los bienaventurados siguen sus huellas con respeto.

El rico camina con ellos porque será su hermano.

El Fundador continúa su éxodo profético hasta el monte Olivet.

Hay en la Siria y Judea ciudades opulentas, y Tiro, Sidon, Jaffa, Alepo y Jerusalem, son una Pentápolis riquísima, donde abundan los pobres, que han hambre y sed de justicia más que de agua y de pan.

Han pasado centurias y hoy, como en tiempos lóngevos, Vienna, Londres, París, Roma y Berlin asombran con su lujo, y por sus calles deambula la muchedumbre clamorosa y famélica.

Marcos, Juan, Pablo y Mateo, que sembrasteis amor y caridad, ved la ruin cosecha que tan hermoso grano ha producido...

Porque el Divino quiso que nos amásemos los unos á los otros como el nos amó, y nos odiamos ferozmente.

Y el ser creado para hollar con su planta la tierra, con su frente las nubes, es el hombre-lobo.

VALENTIN G. UGALDE.

## Asuntos de enseñanza

### El maestro y la escuela.

Junta reformista de la enseñanza

La Asamblea de Valladolid.—El día 12 del corriente se verificará en el paranifo de la Universidad de Valladolid la primera Asamblea de la Junta reformista de la enseñanza, organismo creado por algunos catedráticos y escritores, y que en su breve período de existencia ha adquirido extraordinario desarrollo. Para el que no recuerde los trabajos de propaganda que esta Asociación ha realizado, diremos que se trata de un organismo neutral, formado por hombres de todas las opiniones, que se propone llamar la atención del publico, del Parlamento y del Gobierno hacia los problemas de la enseñanza para mejorar y fortalecer los procedimientos docentes.

La Comisión organizadora de estos trabajos de propaganda, ha encontrado tan entusiasta acogida para sus gestiones, que ya hay constituidas cuarenta y siete Juntas locales en otras tantas poblaciones, en las que están representadas el profesorado de Universidades, Institutos, Escuelas especiales, Normales y de Artes e Industrias, el profesorado particular y muchos ciudadanos que, no perteneciendo al magisterio, quieren cooperar á esta obra de progreso tan necesaria. La rapidez con que se ha extendido por toda la nación esta iniciativa demuestra su oportunidad y su coincidencia con los anhelos públicos.

Se ha elegido á Valladolid para la primera Asamblea, por ser aquella ilustre capital la primera en que quedó establecida la Junta local correspondiente. El Ayuntamiento ha acordado por aclamación tomar parte en esta Asamblea, facilitar su reunión y contribuir á su éxito. Igual acuerdo ha tomado el claustro de la Universidad valisoletana.

A la Asamblea del día 12 asistirán catedráticos, académicos y escritores, que pronunciarán discursos ó leerán estudios contenidos en el programa del acto. Hará el resumen el señor Rodríguez Carracedo.

La prensa de Valladolid viene dedicando á este asunto lugar de honor en sus columnas.

## Desde Madrid

(Carta de nuestro redactor especial).  
Madrid 7 Abril.

Como época de meditación y recogimiento, los círculos políticos se ven desanimados por no decir completamente desiertos.

Coméntase todavía los últimos acuerdos del Gobierno respecto á la concesión de la amnistía, cosa que no se esperaba, y el relativo á las próximas elecciones municipales.

El efecto producido por la noticia ha sido en verdad maravilloso, siendo generales los plácemes y felicitaciones recibidas por el Gobierno por semejante disposición. Respecto á la cuestión de las elecciones municipales, las opiniones son muy variadas y contradictorias.

Ante todo, el primer movimiento ha sido de sorpresa, puesto que para muchos no se pensaba en que tal cosa pudiese sobrevenir; sin embargo, ante la realidad, ha sido preciso emprender una activa campaña.

El ministro de la Guerra ha despachado hoy con el rey al que ha detallado minuciosamente su proyecto sobre reclutamiento del ejército. El soberano, se ha mostrado conforme con aquél.

S. M. firmó después unos decretos del ministerio de la Guerra, entre ellos el relativo al ascenso á general de brigada del Coronel D. Darío Díez Vicario y los consiguientes en virtud de este ascenso.

Finalmente quedó convenido con el rey el que la jura de la bandera se verifique el próximo domingo en la Castellana y con la asistencia de toda la familia real.

La firma de Marina ha sido hoy breve. Se ha reducido á un real decreto autorizando el concurso para realizar las obras del dique número uno de la Carraca, otro concediendo el pase á la reserva del brigadier de infantería de Marina D. José Sancho Méndez y los ascensos reglamentarios.

El general Ferrándiz ha recibido ya el informe de la Junta consultiva de la armada sobre el pliego de observaciones formuladas por las casa Vickers. Este informe será sometido á la aprobación del próximo Consejo de ministros. Hasta tanto, no se puede decir nada sobre el mismo. El ministro no estuvo hoy despachando con S. M. por haberse sentido un tanto indisputado.

Ha manifestado también que según un telegrama recibido había sido ayer votado al agua con toda felicidad el transporte Almirante Lobo.

Una comisión de las empresas de tranvías de Madrid, ha visitado hoy al ministro de Hacienda para pedirle que equipare á aquéllas con las de ferrocarriles en cuanto se refiera al pago del impuesto de utilidades.

Los telegramas de provincias acusan pocas novedades. En todas ellas ha comenzado un período de actividad con motivo de las elecciones municipales.

En Melilla reina fuerte temporal de mar que ha obligado á llevar por tierra el convoy de víveres para la guarnición de Mar Chica, llegando hasta la bocana del puerto. Fué escoltado por un reten del regimiento de Africa.

La Junta de Sanidad ha aprobado el programa para las oposiciones á inspectores provinciales de Sanidad que se verificarán en breve.

Sobre la fecha probable en que se verificarán las elecciones municipales no hay nada definitivo. Se indica como más probable la del 2 de Mayo próximo.

M.



DE AYER A HOY

# Crónica general

## Extranjero

### Italia

Los soberanos italianos han llegado en el acorazado «Rey Humberto». Los reyes italianos visitarán las ruinas de Messina, examinando detenidamente las obras realizadas para retirar los escombros.

El expresidente Roosevelt, celebrará en breve una entrevista con los citados soberanos, a bordo del acorazado «Rey Humberto».

Telegrafían de Venecia, que en la iglesia de Santa María de la Salute se ha cometido un robo importantísimo.

Han robado un cuadro de Bellini que representa a la Virgen con el niño Jesús y estimado como de un valor grandísimo.

Sospéchase en unos turistas americanos que visitaron hace pocos días el templo.

### Francia

En Chartillón-sur-Lein, tres ancianos hermanos, estimadísimos de todos sus convalecientes han perecido asfixiados.

Debían ciertas sumas. Los trabajos eran escasos y su taller iba a ser embargado.

Cuando llegó el juzgado halló muertos a los hermanos mueblistas y un papel que decía: «Somos honrados y morimos».

En la comarca de Chatillón-sur-Lein, ha producido verdadera lástima la muerte de tan honrados obreros.

### Alemania

El emperador alemán ha recibido un expresivo telegrama de Roosevelt, dándole las gracias por su amable despedida.

Definitivamente, en las próximas grandes maniobras de Agosto tomarán parte los dirigibles «Zeppelin», «Gress» y «Passeval».

Trátase de apreciar el valor militar de estos dirigibles.

Un habitante de Elberfeld ha inventado un dirigible que parece ser cuenta con verdaderas probabilidades de éxito.

### Austria

En el cantón Agrán, se está viendo un proceso sobre delitos de traición.

La última sesión fue borrascosa en extremo. Un juez negó haber dicho que el movimiento panservio es una consecuencia del nuevo Gobierno húngaro, y los acusadores, abogados y el público, indignados acometieron al juez.

### Turquía

Ha sido nombrado embajador de Turquía en Londres, Tewfik Pachá.

### Persia

En todos los altos lugares de Persia hace adelantes la revolución del país.

El tráfico se halla interrumpido; el comercio está totalmente paralizado, y todo hace pensar en graves acontecimientos en la Corte del Shah.

## La Semana Santa en Soria

### Programa de la Procesión de Viernes Santo de este año.

Saldrá a la terminación de los divinos oficios de la Insigne Iglesia Colegial de San Pedro, y recorrerá las calles Real, Plaza de Cobrejas, Mayor, Mercado, Collado, Postigo, Plaza de la Leña, San Esteban, volviendo al Collado, y terminando en Nuestra Señora la Mayor.

#### ORDEN DE LA PROCESION

- 1.º Bandera de la Cofradía del Santo Entierro de Cristo.
- 2.º Abraham e Isaac.
- 3.º Jacob y José.
- 4.º Los niños de la casa de Beneficencia provincial.
- 5.º Entrada de Jesús en Jerusalén.
- 6.º Las cofradías religiosas de esta ciudad, representadas por sus respectivos prebostes con las insignias, y hermanos que gusten adherirse con hachas en el orden siguiente: primero, San Vicente de Paul.—2.º Patrocinio de San José.—3.º San Antón.—4.º San Antonio de Pádua.—5.º San Crispín.—6.º San José (los albañiles).—7.º Santa Bárbara.—8.º La Piedad.—9.º La Sacramental.—Y 10 El Santísimo.
- 7.º El apostolado.
- 8.º Adoración del huerto, nuevo paso adquirido el año 1900 a expensas de la Cofradía del Santo Entierro.
- 9.º Paso de la Flagelación, con su escolta romana.
10. Idem del Santo Hecce-Homo, con su decuria.
11. El suntuoso paso de la Cruz a cuestras.
12. La Verónica e hijas de Jerusalem, con su decuria.
13. Siete magníficos faroles de la Cofradía, en los cuales están inscriptas LAS SIETE PALABRAS pronunciadas por Nuestro Señor Jesucristo desde la Cruz.
14. Crucifixión del Señor, con su decuria.
15. Las Marías y San Juan, con su decuria.
16. El precioso Santo Sepulcro, escoltado

por soldados romanos, a cuyo paso acompañarán seis hermanos con magníficos faroles.

17. La capilla de música de San P. dro.
18. Nuestra Señora de la Soledad con su decuria y luciendo cuatro hermosos y bonitos faroles.
19. El Pendoncillo del M. I. Cabildo Colegial.
20. La Junta Directiva de la Cofradía del Santo Entierro.
21. El Clero.
22. Las Autoridades, precedidas de las Comisiones, de las Corporaciones civiles y militares, invitadas por el Excmo. Ayuntamiento
23. La Banda de música.
24. Señoras que gusten asistir.

NOTAS.—En la Iglesia de Nuestra Señora la Mayor estarán las Sagradas Imágenes media hora, e inmediatamente serán conducidas a su Ermita de la Soledad, acompañadas de una comisión y demás personas que quieran asistir, en donde se tendrán aquéllas de manifiesto hasta las nueve de la noche para la adoración de los fieles.

Se suplica y espera confiadamente de las personas piadosas la asistencia a la procesión para dar mayor solemnidad posible a este acto, el más sublime de nuestra sacrosanta religión, y especialmente a los Hermanos que asistan con insignias de la Cofradía, ó en caso de no poder asistir designarán un pobre que les sustituya, el cual recibirá limosna de la Cofradía.

## Sección religiosa.

Santos del Viernes Santo.—Abstinencia.—Santos Demetrio, Conceso, Hilario y compañeros mártires; Casilda, virgen y María Cleofé. I. P. Ayuno con abstinencia de carne.

Los oficios de este día son de la Feria sexta, in parasceve con rito doble de primera clase y color negro.

Acompañando por una hora ó media a María en su soledad desde las veintidós de hoy a las diez y seis de la mañana se gana plenaria al cumplir con Pascua. (Pío VII).

Visita de la Corte de María.—Viernes 9.—Del Rosario, en Santo Domingo (privilegiada).

## GULTOS

Hoy, Viernes Santo, a las seis de la mañana, predicó el sermón de Pasión el muy ilustre Sr. D. Manuel Requejo Pérez, canónigo magistral de la iglesia colegial; a las ocho los oficios de este día y a las cinco predicará el sermón de Soledad el M. I. Sr. Licdo. don Felipe Andrés González, canónigo, y terminado, se ordena la procesión del Santo Entierro de Cristo, según el programa de la Cofradía.

En la iglesia de San Juan de Rabanera desde las tres de tarde de hoy se practica, como todos los años, el piadoso ejercicio de la Agonia de Nuestro Señor Jesucristo.

## Noticias.

Pasado mañana se verificará una reunión de socios de la Cruz Roja en Soria con el fin de tratar de la organización de una corrida de toros, cuyos productos serán destinados en favor de tan benéfica institución.

Han ofrecido su concurso varios aficionados y celebraremos que el proyecto se realice y resulte lo más lucido posible.

El movimiento de población en esta ciudad durante el próximo pasado mes de Marzo ha sido el siguiente:

Nacimientos, 16; natalidad por 1.000 habitantes, 2'15; defunciones, 18, clasificadas del modo siguiente: Tuberculosis, 2; enfermedades del sistema nervioso, 2; ídem del aparato respiratorio, 7; ídem digestivo, 1; otras enfermedades, 4; resultando una mortalidad de 2'42 por 1.000 habitantes.

Matrimonios, 1; resultando una nupcialidad de 0'13 por 1.000 habitantes.

Agotados todos los recursos de que disponía la sociedad de San Vicente de Paul, ésta reclama el auxilio de las personas caritativas para poder continuar distribuyendo socorros a los necesitados.

Teniendo en cuenta los sentimientos de nuestro pueblo, no dudamos que el ruego será atendido como se merece.

Ayer a las diez y cuarto se celebró misa solemne en la I. Colegial de esta ciudad.

Recibieron la Comunión el Clero, el excelentísimo Ayuntamiento y dependientes de la Colegiata.

A las tres de la tarde en dicha insigne iglesia tuvo lugar la ceremonia de mandato del lavatorio, realizado por el M. I. Sr. Abad de la Colegiata.

Hoy, a las seis de la mañana, el canónigo magistral Dr. D. Manuel Requejo ha ocupado el púlpito para pronunciar el sermón de Pasión.

Con el título «Los ganaderos extremeños» ha publicado el *Imparcial* el siguiente telegrama que, por su importancia, reproducimos a nuestras columnas.

«Cáceres.—Los ganaderos de esta provincia celebraron esta mañana una importante reunión paratar de la defensa de sus intereses.

Acordaron organizarse por partidos judiciales y unirse a los ganaderos de Badajoz para constituir una junta regional.

En la reunión tomaron los siguientes acuerdos;

Reclamar la revisión arancelaria. Combatir los abusos que se cometen en el Matadero de Madrid, la contratación clandestina con los ganaderos y el cencurable concierto de los salchicheros asociados, abastecedores y tablajeros.

Se nombró una comisión, compuesta por los Sres. Muñoz Chaves, vizconde de Anaya, Cortés, Gonzalez de Gregorio y Montenegro, para que asista a la asamblea de la Asociación general de ganaderos, que se celebrará en Madrid el día 25».

Anteayer ha fallecido en Almazán el virtuoso presbitero D. Mariano Martínez de Azagra, persona que gozaba de muchos respetos y simpatías en la villa admanantina.

Perteneciente a distinguida familia con la cual TIERRA SORIANA, mantiene sinceros lazos de afecto, no hay que decir que la desgracia de los Sres. Azagra nos produce honda pena.

Reciba, pues, el testimonio de ese pesar que particularmente enviamos a los desconsolados hermanos del finado D. Silverio, D.ª Micaela, D.ª Juana y D. Joaquín.

Anoche salió con dirección a Madrid, nuestro buen amigo D. Manuel Pastoriza, Cajero de la Sucursal del Banco de España en esta capital.

Feliz viaje.

Anoche, a las ocho y media, le fueron administrados los Santos Sacramentos a D. Bruno Rubio.

Deseamos la mejoría de nuestro amigo.

El ingeniero industrial D. Darío de la Torre, que pronto anadirá una nueva fabrica de fluido eléctrico a la ya construida el año pasado en Burgo de Osma, ha contratado el suministro de luz al pueblo de Alcubilla del Marqués y piensa hacerlo extensivo a otros pueblos de nuestra provincia.

Felicitemos al Sr. La Torre por sus iniciativas.

Anteayer salió para Burgo de Osma, nuestro estimado amigo D. Gervasio Elvira.

## Vacantes

Canongía doctoral en Segorbe. El plazo vence el día 21 del mes actual. El elegido, además de las obligaciones de la prebenda, tendrá las de desempeñar la secretaría capitular y la cátedra de Derecho en aquel Seminario.

Secretario del juzgado municipal de Ribafuera (Navarra).

Médico titular de Revellinos y San Agustín (Zamora). Sueldo anual, 1.000 pesetas por cuenta de los dos ayuntamientos.

Idem de Arenzana de Abajo y de Arenzana de Arriba (Logroño). Sueldo anual, 1.000 pesetas. El agraciado podrá contratar con los vecinos pudientes de los dos vecindarios, que son unos 200, y con la titular podrá sacar unas 3.000 pesetas.

Secretaría del Ayuntamiento de Aliud, con el sueldo anual de 500 pesetas.

Secretaría del juzgado municipal del mismo pueblo, con los derechos de arancel.

La herrería de Quintanilla de Tres Barrios; sueldo, el que se convenga con el vecindario.

Secretario-Contador del Ayuntamiento de Ortigueira (Coruña). Sueldo anual, 5.200 pesetas.

Idem del Ayuntamiento de Merea (Orense). Sueldo anual, 999 pesetas.

Veterinario titular de Palenzuela (Palencia). Sueldo anual, 90 pesetas. El agraciado podrá contratar con el vecindario el servicio de asistencia y herraje del ganado, cuyo producto se calcula en 2.500 pesetas.

Médico titular de Osa de la Vega (Oueña). Sueldo anual, 501 pesetas por la asistencia de 20 personas.

Solicitudes hasta 1.º de Mayo.

Secretario suplente del juzgado de Cabezón (Valladolid).

Secretarios y suplentes de los Juzgados municipales de Canillas, Villaco de Esgueva, Amusquillo, Castronuevo (Valladolid).

Oficiales de cuarto grado del cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos. Se hallan vacantes cinco plazas, dotada cada una con el sueldo anual de 2.000 pesetas. Han de proveerse por oposición.

## NUEVO PROYECTO

### La futura ley de quintas

Por considerarlo de gran importancia, reproducimos en nuestras columnas lo más esencial que la prensa madrileña ha adelantado respecto al proyecto de ley de Reclutamiento y reemplazo, leído recientemente en el Congreso por el general Linares.

En el preámbulo de dicha ley se especifica la necesidad de preparar en la paz grandes reservas instruidas que permitan sin euan-

tos gastos para el erario, cumplir al ejército con su peculiar misión. Determina la conveniencia de que el alistamiento de reclutas se haga, no solo en los Municipios, sino también en los consulados de España en el extranjero que designe el Gobierno. Explica la incombatible conveniencia de crear, por fin, el ejército territorial, cuya función esboza breve y perfectamente.

Razona también el preámbulo en cuestión lo justo que es armonizar el cumplimiento de los deberes del ciudadano para con la patria con aquellos intereses particulares que por todos conceptos son dignos de respeto. Sostiene la necesidad de suprimir la denigrante y vergonzosa redención a metálico, y explica el modo de obtener por otros conceptos razonables y elevados la compensación a la pérdida de aquel ingreso. Revelando orientaciones modernas plausibles, expresa la consideración que debe tenerse a la cultura, basando en ella modificaciones en la prestación del servicio militar que hace tiempo debieron implantarse.

Explica la conveniencia y la necesidad de crear la oficialidad de reserva gratuita, de la que carecemos, constituyendo incomprensible excepción con respecto a lo que se hace en todos los países civilizados, y expone la precisión de aumentar la edad de los soldados voluntarios y de acabar con determinadas exenciones que actualmente existen.

Y, finalmente, anuncia la resolución de uno de los problemas mas interesantes, de mayor trascendencia y más difíciles: el de la instrucción de todos los mozos útiles de cada reemplazo que no puedan ser llamados a filas,

Con ese proyecto de ley persigue el actual ministro de la Guerra dos objetos:

1.º Nutrir las filas del ejército y ordenar la instrucción militar para el servicio nacional en paz y en guerra.

2.º Formar y constituir cuadros gratuitos de oficiales y clases, complementarios de los profesionales y retribuidos, para preparar y ordenar la movilización total del ejército.

El servicio militar se prestará desde los veintidós años y habrá en él las situaciones siguientes:

- 1.ª En caja de recluta hasta ingresar en servicio activo ó quedar declarada la exención.
- 2.ª En servicio activo durante tres años, a contar desde la incorporación al ejército.
- 3.ª En primera reserva durante cinco años.
- 4.ª En segunda reserva otros seis años.
- 5.ª En reserva territorial durante los que faltan para completar los dieciocho años.

A los mozos que no hayan cumplido veintidós años no se les impedirá viajar, ni mudar de residencia dentro ni fuera de España.

Se permitirá el matrimonio de los soldados que hayan terminado el servicio en filas y el de los excedentes de cupo después del primer año de su servicio activo.

Del alistamiento serán eliminados, antes del sorteo, cuantos deban prestar el servicio militar en la armada. Entrarán en sorteo, todos los mozos restantes, y los números que les correspondan surtirán efecto durante toda la duración del servicio, para la observancia de la presente ley.

Después del sorteo se alegarán las incapacidades físicas y las excepciones legales que la ley determine, y sobre ellas serán públicamente oídos todos los interesados.

El cuadro de exenciones señala las deficiencias de talla y desarrollo que constituya nutilidad física total. Rebasado este límite la talla se estimará para la clasificación y distribución, pero no eximirá del servicio.

(Se Continuará).

## Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)  
Madrid 8 (6 t.)

### Disposiciones oficiales

La *Gaceta* de hoy publica varios decretos referentes a otros tantos indultos y las firmas de Guerra, Marina y Gobernación ya conocidas.

Otro recordando a los jefes de establecimientos docentes impidan que los alumnos de colegios de una provincia sufran el examen reglamentario en otras.

### Otra bomba en Barcelona

Anoche, entre 10 y 11 explotó en la calle de la Boquería, de Barcelona, una bomba, sembrando de nuevo el pánico en aquella ciudad.

Fue colocada en la casa número 33, junto a la tienda de ortopedia propiedad del señor Estebanell.

La explosión fue formidable y oyóse en algunos puntos lejanos.

Resultaron tres heridos, que se llaman Domingo Valls, Jaime Terradas y Salvador Suárez, quienes dirigían



se á la Junta que celebraban los camareros para tratar de la conveniencia de declararse en huelga como protesta de la política del señor Lacier.

La bomba estaba cargada con pólvora y metralla.

La puerta y el escaparate de la tienda han quedado completamente destrozados.

En la calle fueron encontrados pedruzcos del explosivo, balas y clavos de los que contenía.

### La Semana Santa en Madrid

El día ha amanecido nublado y la temperatura es bastante fresca.

Los templos están llenos de fieles y los oficios resultan solemnísimos.

Las calles están animadísimas, y constituyen en ellas nota de color y vida las hermosas madrileñas ataviadas con la clásica mantilla.

Se ha celebrado capilla pública en Palacio con la extraordinaria brillantez de costumbre.

En las galerías había público numeroso.

La comitiva, deslumbrante; y en ella han figurado muchos grandes de España, las reinas, las infantas y muchas damas que llevaban mantilla blanca.

En Palacio se dará una comida extraordinaria á los pobres.

### Loco fallecido

Ha fallecido en Valladolid el autor de los sucesos gravísimos que telegrafiamos ayer.

El herido Julio Nieto está gravísimo. Hoy será enterrado el guardia Faustino Díaz.

### Vuelta al invierno

Comunican de Murcia que hace un día de riguroso invierno en dicha capital.

El viento y la lluvia han deslucido el recibimiento preparado á los botigistas madrileños.

Sin embargo acudieron á la estación una banda de música y una representación de la Junta de fiestas.

Por causa del mal tiempo ha sido suspendida la procesión que es probable se verifique hoy.

Anoche se cantó el primer miserere en la Catedral, con gran solemnidad.

### Criminal precoz

En la misma ciudad el niño de 12 años José García, ha herido de una puñalada en el pecho á otro de igual edad llamado Juan Bernal. La niña fué suscitada al salir del taller donde trabajaban juntos.

### Temporal en el mar

Comunican de Cartagena que se ha desarrollado un fortísimo temporal en el mar.

Muchas lanchas pesqueras han tenido que tornar de arribada forzosa.

Los buques surtos en el puerto han reforzado sus amarras.

### Nuevo Gabinete portugués

Se ha constituido en Lisboa el nuevo gabinete portugués encargándose de la presidencia y cartera de Guerra, el general Telles.

### Contra Castro

El embajador francés en Washington, ha manifestado al secretario de Estado yanqui que Francia no consentirá al expresidente de la república de Venezuela, general Castro, haga preparativos belicosos mientras desempeñe la presidencia Martínez.

### Los socialistas ingleses

Londres.—Parece que los socialistas están dispuestos á secundar la campaña de los conservadores ingleses para aumentar los armamentos navales.

En una conferencia que dió el diputado Keir Itardie, declaró éste que la campaña de los conservadores obedecía al propósito de desarrollar el militarismo.

### Proceso bufo

Lisboa.—El proceso incoado contra un periodista suizo á instancia del ex-archiduque austriaco Leopoldo Woelfling, ha defraudado las esperanzas de quienes creían que provocaría re-

velaciones interesantes respecto á las causas que ocasionarían el voluntario destierro de Leopoldo.

El Juez de Zurich ha condenado al periodista á una indemnización de 300 francos, á la parte ofendida.

### La Prensa de hoy

El *Imparcial* dedica su primer artículo de hoy á las próximas elecciones municipales.

Encarece la necesidad de procurar que se verifique el uso del sufragio con la más estricta legalidad y observando la más escrupulosa selección en los candidatos, pues, de lo contrario, sería un argumento favorable al proyecto de Administración local.

*El Universo* publica un notable número extraordinario ilustrado.

Mañana no se publicará *El Imparcial*, *El Liberal*, *A. B. C.* y *El Universo*.

*El Liberal* de hoy ocúpase en su artículo de fondo, entre otras cuestiones, de la *merienda nacional* y de las elecciones municipales.

Respecto á la primera afirma que sus organizadores están resueltos á que se celebre en las praderas del canal de San Isidro ó en los altos del Hipódromo ó donde les sea permitido.

Acerca de las próximas elecciones oñina que los elementos de la izquierda deben luchar denodadamente.

*El País* dedica gran parte de su número á comentar, desde su punto de vista, las cosas de Semana Santa.

### A Burdeos

Ha sido conducido, desde Bilbao á la frontera, un individuo que robó á un abogado de Burdeos 8.000 francos.

### Herido por un pez

Un carabinero que pescaba en el puerto de Ondárroa, fué herido en una pierna por un enorme pez. La herida recibida por el carabinero pescador es de importancia.

### Emigrantes

De dicho último puerto han zarpa-do los vapores «Duby» y «Santa Rita» que conducen á América á 500 emigrantes castellanos.

Mencheta

## ANUNCIOS

### Se vende ó arrienda

un molino harinero en el término de Rello, con una pareja de piedras francesas y otras de reserva, con bastante arbolado de chopo y tres huertos.

Para tratar, dirigirse á D. Laureano Castillo, en Carrascosa de Abajo (Soria). 16 Ab.

## Cementos

Rápido, Lento y Portland. Se venden en el Establecimiento de Antonio Canalejo, Collado, 47, á los precios de pesetas 2,25, saco de 40 kgs.; el Rápido y Lento, los mismos; de 10 sacos en adelante, á pesetas 2, y Portland, á 4 pesetas saco de 50 kilogramos; desde 10 sacos en adelante, á 3,75.

Grandes rebajas por vagones completos.

NOTA.—Se facilitan muestras para que puedan apreciar su buena clase.

Juan García y García, tratante en ganado de cerda, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población á precios económicos al contado y fiado. Numancia, número 53. Soria. 12 Jn.

### VIUDA DE BALLESTEROS É HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó naçar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y disfraces.

Compra y venta de cabello. Marqués del Vadillo, 2. Soria. PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA. Desinfección antiseptica.

### Facturas para acompañar los pliegos

de franquicia, en papel satinado, modelo oficial, á 50 céntimos el 100. De venta en la papelería TIERRA SORIANA.

## L. Larruga

### DENTISTA

Establecido en Madrid, LEON, 9.

Especialidad en construcción de dentaduras de los isetsmas más modernos, á las que por sus procedimientos especiales de construcción ha conseguido dar la más PERFECTA ADAPTACION, SOLIDEZ Y LIGEREZA.

Orificaciones, émpastes, incrustaciones de oro y esmalte, coronas, dientes de espiga, puentes y demás trabajos especiales americanos en oro y esmalte.

Extracciones sin dolor y toda clase de operaciones de Cirugía Dental.

PERMANECERA EN SORIA DEL 4 AL 24 DE ABRIL

Consulta de nueve á una.—Fonda del Comercio.

Recomienda á sus clientes procuren consultarle en los primeros días, pues no podrá prorrogar su estancia por más días de los indicados. Todos los trabajos quedan garantizados.

## Adolfo Álvarez, Médico-oculista,

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo

Fonda de Victoriano de Marco

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid D. Emilio y don Pablo Alvarado.

568 EL CURA DE ALDEA

de nuestra galería; porque Fanny es tan aficionada á las flores que, como no las tiene en casa, se asoma con frecuencia á ver las del jardín de nuestro vecino.

Doña Gertrudis, sin saberlo, se había propuesto martirizar á Emilio.

Solano y Fanny, durante las anteriores palabras, cambiaron algunas miradas.

El doctor adivinó el naciente amor de la americana por su amigo; y como Emilio le era antipático, se prometía pasar muy buenos ratos á costa de él.

Emilio, por su parte, joven impetuoso, y enamorado de la aturdida joven que tantos desvelos le costaba, vió que aquella escena no podía prolongarse sino á riesgo de parecer inconveniente, y levantándose de la butaca, después de hacer un esfuerzo violento para dominarse, dijo, dirigiéndose á la tía.

—Voy á abandonar á ustedes, llevándome la seguridad de su promesa, y les doy anticipadamente las gracias, en nombre de la noble señora que me envía.

### La borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso.



Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua, ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajenjo, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras; mas dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

76, Wardour, Street, Londres 432, Inglaterra.

COZA HOUSE, Depósitos en Soria: Farmacia de José Morales, Collado, 6. Farmacia de Enrique Ramírez, Portales del Collado, 45.

Se venden dos grandes calderas nuevas, prensa y demás utensilios de tintorería. Para informes dirijirse á D. Víctor Abad, en Berlanga de Duero. d. 25

Imprenta de TIERRA SORIANA.

EL CURA DE ALDEA 565

blaban en voz baja el doctor y su amigo.

—¡Calla!—dijo Emilio levantándose de su butaca.—¿Es usted, señor de Solano?

—El mismo Emilio—le contestó éste, enviándole una sonrisa y alargándole la mano.

—Supongo, amigo mío, que me perdonará usted una falta involuntaria.

—¿Qué falta?

—No haberle estrechado antes la mano.

—¡Bah! Esas nimiedades no deben mentarse entre buenos amigos como nosotros—dijo Solano en el tono más natural y amable del mundo.—Usted llega á esta casa con el carácter de embajador, y de embajador del bello sexo; yo no puedo nunca resistirme en cuestiones de esa naturaleza. Además, sería ofenderme á mí mismo si creyera que usted no venía á estrecharme la mano habiéndome visto.

Emilio se mordió los labios, porque, aunque con extremada cortesía, el doctor acababa de darle una lección.



# LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS DE

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

Surtido completo en quesos, galletas, cafés, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear lo que es bueno, pues, no siendo así, no se puede saber lo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA DE

# CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCIÓN de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias e in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

ARMAS de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS

Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores,

establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

# LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias

de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

# Pedro Ramon,

ORTOPEDICO-ESPECIALISTA

(afecciones abdominales, exclusivamente, primero y único)

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones, abultamiento y descenso minales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, no operatorio y sin molestia alguna, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, a voluntad, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados a notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señeras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señeras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon

Dr. D. José Morales. Les recibirá de 11 á 1 de la mañana. Collado, 6.-SORIA

# ¡ROBERTO!

por don Godofredo Escribano

NOVISIMO METODO DE LECTURA

Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.

Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

EL SALAMANQUINO

# Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos,

Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA

Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias bélgas, rodezno, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

“LA MADRILENA,”

GRAN COMERCIO DE COLONIALES

DE

Vicente García.

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derrochel ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.

Gran rebaja en todos los géneros.

«LA MADRILENA»

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.



El Gallo

Emilio Alba, (Badajoz).

Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.

De venta en casa de

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

HOSPEDERÍA

DE

JOSÉ ZÚNIGA

Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

# ¡OJO!

A precios de liquidación

LA EQUIDAD

15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador e in finidad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

# EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de los saldos, sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadernado en tela, con lomera en badana imitación chagrin, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 22 Madrid.

—También pido mil perdones á este caballero por no haberle saludado—y Emilio, derrotado ante Solano, marcó la palabra caballero dirigiéndose á Roque.—Pero ¡qué diantre! ¿Quién había de conocer á usted con ese traje? Al principio creí que era usted un criado de la casa, aunque me preguntaba á mí mismo: «¿En dónde he visto esa fisonomía?» Mas luego, con no poco asombro, he recordado el palco de Fanny y el efecto que en usted produjo la representación de *El Trovador*.

—Dice usted bien, caballero—contestó Roque sin inmutarse;—este traje no es el más á propósito para hacer visitas.

—¿Sabe usted que debe ser cómodo este vestido?—repuso Emilio.—Pero yo supongo que usted no le usará para salir.

—Sólo para cuidar de mi jardín.

—Entonces...

—Se admira usted de verle aquí con él, ¿no es cierto?—dijo Solano saliéndole al encuentro.

—Soy hombre que se admira poco, querido doctor—respondió Emi-

lio con petulancia;—sólo de vez en cuando suele removerse en mí la curiosidad, y nada más.

A doña Gertrudis, que, como hemos dicho ya, era partidaria del joven elegante, le pareció lo más lógico del mundo contarle el por qué de aquella visita, y mezclándose en la conversación, dijo:

—El señor de Lara es nuestro vecino, y hoy ha tenido la ocurrencia de asaltar desde su jardín nuestra casa y regalarnos esos dos rosales que usted ve ahí.

—¡Ah!—enclamó Emilio, conteniendo el odio que mordía su corazón.—¡Magníficas flores! Veo que este caballero es inteligente.

Y diciendo esto, miraba alternativamente con afectada sonrisa á Roque y á Fanny.

—El señor de Lara posee un jardín delicioso—dijo doña Gertrudis, que estaba muy lejos de comprender los encontrados sentimientos que dominaban á sus visitantes.—Nosotras nos estamos muchas veces horas enteras aspirando sus aromas y mirando la variedad y abundancia de sus plantaciones des-